



Section française de
la Conférence Mondiale des Religions pour la Paix

Compte-rendu de la rencontre des groupes liés à l'interreligieux du 31 janvier 2022

1. Groupes représentés

[ACRIP](#) – Rouen (Yves)

[Artisans de Paix](#) (Abdelkader Al Andalussy Oukrid)

[CERDI](#) – Angers (Joseph, à titre personnel)

[Compostelle-Cordoue](#) (Jean-René Brunetière)

Conseil d'Administration de [CMRP-France](#) (Ghaleb Bencheikh, Abdelkader Al Andalussy Oukrid, Denise Torgemane, Jean-René Brunetière, Jacques Hubert, Isabelle Vincendon, Fereydoun Badkoubé, Jean-Luc Frémont, Henri Foucard)

[Croyants dans la cité](#) – Aix-en-Provence (Lucien, Philippe, Patrice)

[Ensemble avec Marie](#) (Abdelkader Al Andalussy Oukrid)

[GAIC](#) – Nantes (Jean-Luc)

[GIP78](#) – Yvelines (Henri Foucard)

[GIR Lillois 59](#) – Lille (Fereydoun Badkoubé, Jean-Henri)

Groupes des Foyers Islamo-Chrétiens [GFIC](#) (Nantes : Jacqueline et Miloud ; Les Ulis : Dominique et Mariama, Paris : Abdelkader Al Andalussy Oukrid)

[Inter Accueil en Essonne](#) – Orsay (Jamila)

[La Fontaine aux religions](#) – Paris 11ème (Brigitte)

[MADIPAX](#) (Jacques Hubert)

[Souffle et chemins](#) – Cergy (Denise Torgemane, Isabelle Vincendon)

[Tibhirine](#) - Nantes (Jean-Luc Frémont, Martine)

Non relié à un groupe (Michel – Clamart)

Un tour de table permet à chacun de présenter les actions depuis la dernière rencontre du 8 novembre 2021.

Nous notons que de nouveaux groupes sont représentés :

CERDI à Angers (Alain a par ailleurs transmis un compte-rendu d'activité),
Croyants dans la cité à Aix (Patrice a la volonté d'en élargir l'activité, ils souhaitent être créatifs en apprenant de l'expérience des autres groupes et envisagent une adhésion),
GFIC (Jacqueline et Miloud accompagnent les couples mixtes principalement à Nantes , il y a un grand manque pour ce qui est de l'accompagnement spirituel),
La Fontaine aux religions à Paris (Brigitte Noble est la nouvelle présidente en remplacement de Patrice Obert, elle souhaite donner plus de visibilité de leur association, à la fois aux habitants du 11ème arrondissement de Paris et aux instances nationales).

Les groupes déjà présents le 8 novembre donnent aussi de leurs nouvelles :

Artisans de paix (interventions dans les structures d'enseignement),

Baha'is de France (en particulier à Aix-en-Provence, avec leur participation à *Croyants dans la cité*),

Compostelle-Cordoue , sa devise : marcher, dialoguer, comprendre (rappel de la marche entre Cannes et Nice fin octobre 2021, pour l'anniversaire à la basilique de Nice de l'attentat de 2020, avec les scouts musulmans, annonce des Printanières le dernier week-end de Mars, à la Clarté-Dieu à Orsay, avec pour thème : « *La spiritualité en action et la fraternité en action* », Compostelle-Cordoue est actuellement implanté en région parisienne, à Toulouse et en Suisse, projet de marche sur le chemin de Compostelle entre Le Puy et Conques),

Ensemble avec Marie (rencontre organisée le 6 février¹ par Ensemble avec Marie, en partenariat avec tous les diocèses d'Ile de France, avec le Père Guggenheim ; il est prévu un millier de personnes ; il y aura 12 stands tenus par les associations partenaires, dont Religions pour la Paix ; la rencontre sera retransmise en direct par visio sur Youtube),

GIP78 (20 ans du GIP78 fêtés le 27 novembre 2021²),

GIR Lillois (depuis le décès inattendu du Pasteur Verspeeten, le groupe est en attente d'une reprise),

Madipax (compte-rendu du voyage de la paix d'octobre 2021 disponible³, voyage en Belgique prévu en avril),

Souffles et chemins (commémoration interreligieuse du 11 novembre sur le thème « *"Face à l'adversité que nous traversons, comment les religions peuvent-elles nous aider à retrouver notre confiance dans l'avenir ?"*⁴).

2. Approbation du CR de la rencontre du 8 novembre

Cf. [compte-rendu](#) transmis avec l'invitation à la réunion du 31/01/2022.

On note que nous aurions espéré plus de retours des groupes (cf. au § 4 du compte-rendu la demande "Que les uns et les autres nous écrivions 4 ou 5 lignes sur l'apport que peut faire notre organisation").

1 Cf. <https://www.ensembleavecmarie.org/ensemble-avec-marie/les-rencontres-ensemble-avec-marie/comites-locaux/france/paris>

2 Cf. http://gip78.fr/cr_de_manifestations_1550.htm#20ans

3 Cf. https://www.saphirnews.com/La-diversite-vecue-dans-le-cadre-d-une-laicite-bien-comprise-peut-favoriser-la-fraternite-et-la-paix-civile_a28611.html

Nous décidons, pour cette rencontre du 31/01/2022, de faire un compte-rendu qui sera envoyé aux présents, mais non diffusé sur Internet. Le but est que la parole reste libre, spontanée.

Ces comptes-rendus servent pour la mémoire de notre organisation, pour rattraper certains oublis, etc. Ils serviront aussi de matière pour les Assises du dialogue interreligieux, que nous espérons pouvoir organiser, dans leur 3^e édition, à l'horizon 2023, 2024.

3. Communication de la CMRP-France

Nous avons l'objectif de réaliser un communiqué de presse (avec peut-être interviews) reprenant des sujets d'actualité et recensant, entre autres, les actions récentes des groupes en faveur du dialogue interreligieux et de la paix.

Ghaleb présente son approche du sujet.

1. Rôle de cette réunion trimestrielle des groupes

A côté du Conseil d'administration qui, par définition, conduit la politique, au sens noble du terme, de notre organisation et du Bureau, qui est une sorte d'organe exécutif, ces réunions des « groupes liés à l'interreligieux », comme celle d'aujourd'hui, forment une sorte de parlement, libre, où toutes les idées sont les bienvenues.

2. Prise de position de la CMRP-France

La Conférence Mondiale des Religions pour la Paix est une organisation interreligieuse qui n'est pas restreinte à la famille abrahamique (islamo-christiano-judéo-baha'ie). Elle est ouverte aux traditions bouddhiques, hindouistes, et aux traditions d'Extrême Orient. Notre ligne éditoriale doit tenir compte de toutes ces sensibilités. A fortiori dans un Etat laïc, sous la voûte commune de la laïcité.

Mais à l'approche d'une échéance électorale majeure, ce langage de paix se retrouve pris dans des considérations identitaires, et surtout c'est la question épineuse de l'islam qui pose problème. Si on réagit pour mettre un peu de raison, on est alors taxés de naïfs, ou même d'islamo-gauchistes⁵.

Alors quel autre discours peut être audible en ce moment ?

Ghaleb a quelques petites réponses.

« J'ai été sollicité il y a deux jours par le Père Antoine Guggenheim, qui est chargé des relations avec l'islam au sein du diocèse de Paris.

Il souhaite que j'écrive avec lui ou que je cosigne avec lui une tribune à deux voix à l'occasion de la rencontre Ensemble avec Marie et il fera paraître le papier dans le Figaro.

4 Cf. textes des interventions sur http://www.souffle-et-chemins.fr/index.php?option=com_content&task=view&id=133&Itemid=34

5 Cf. <https://www.breizh-info.com/2022/02/14/179654/apres-lislamo-gauchisme-lislamo-catholicisme/>

Je lui ai répondu ceci : oui volontiers, je signerai avec toi, mon cher Antoine, cette tribune, simplement je l'inclinerai davantage vers les aspects plutôt laïcs de ce que nous faisons (je dis nous, à la Fondation de l'islam de France, mais aussi à la Conférence Mondiale des Religions pour la Paix) , parce que, de par mon personnage un peu public en ce moment, je représente aussi une Fondation qui est laïque et je suis membre du Conseil des sages de la laïcité. Donc je tiens aussi à ces équilibres.

Bien sûr il est d'accord ; j'attends son premier jet, je pourrai éventuellement l'amender dans un sens ou dans l'autre. Je vous en parlerai aussi, je n'engagerai pas la Conférence sans vous en avoir parlé. Ceci est au niveau d'une prise de parole publique, dans un journal, le Figaro. »

3. Lettre de nouvelles de la CMRP-France

Ghaleb poursuit.

« Pour notre newsletter, avec Foudil Benabadji, avec ceux qui feront partie du Comité éditorial, c'est à nous, dans un travail collectif de rédaction, de voir quels sont les éditoriaux périodiques, qui relatent la vie de l'organisation et s'enrichit par l'apport des différents groupes en régions. Je me réjouis de la pluralité, de l'apport conséquent et appréciable de nos amis baha'is d'Aix en Provence, d'ailleurs Rochan et Brenda auraient pu nous rejoindre. Il reste à trouver la diffusion, la diffraction de l'espace géographique. On a le Nord, l'Ouest, le Sud-Est. Voir peut-être des choses dans le centre du pays, il reste à voir les départements ultra-marins, le Sud-Ouest et l'Est. »

4. Contributions possibles au communiqué de presse

Jean-Luc pensait à un Communiqué de Presse s'appuyant sur des manifestations positives comme l'exposition itinérante « Arts de l'islam »⁶ ; ou encore la marche du 22 janvier « *Main dans la main* »⁷ à Bordeaux vers les différents lieux de culte, pour faire passer un message de paix ; ou encore la marche de Compostelle-Cordoue. Ce communiqué de presse pourrait nous aider à mobiliser d'autres groupes du dialogue en France.

Plutôt qu'un communiqué de presse (à propos d'une action, d'une manifestation définies), Ghaleb voit une tribune. Deux tribunes sont en gestation : celle avec le Père Guggenheim, une autre, sur « *Comment sortir par le haut, d'une manière responsable et apaisée, du marasme dans lequel nous sommes confrontés presque tous les jours, et mettre un peu de raison dans ce fatras ?* ».

Ghaleb propose d'infléchir ou enrichir cette deuxième tribune dans le sens de citer des manifestations positives, sans pour autant se focaliser sur des questions uniquement islamo-chrétiennes : « *l'histoire des 18 villes sur l'exposition " Arts de l'islam ", devient presque un plaidoyer pro-domo ; alors que ce qui nous intéresse dans la CMRP, c'est l'aspect multi-dimensionnel, multi-confessionnel.* »

6 <https://expo-arts-islam.fr/fr>

7 Cf. <https://www.sudouest.fr/societe/religion/bordeaux-la-premiere-marche-de-la-paix-federe-toutes-les-sensibilites-7942562.php>

Henri suggère d'avancer sur les trois sujets : newsletter, communiqué de presse, tribune : alimenter d'abord la newsletter avec les expériences des différents groupes ; son contenu pourrait être utilisé ensuite, soit dans une tribune, soit dans un communiqué de presse.

Mais il faut que les groupes envoient leurs actions, idées, etc. (en précisant ce que le groupe accepte de voir publier, sachant aussi que le Comité éditorial⁸ décide de ce qu'il diffuse). Ces informations seraient mises sur notre site⁹ et diffusées régulièrement par newsletter.

Abdelkader fait une proposition : « *En amont de cette newsletter, il pourrait y avoir un éditorial rédigé par Ghaleb qui annonce la position éthique de paix et de dialogue de la CMRP, dans le contexte politique actuel en France.* »

Ghaleb esquisse cet éditorial :

« S'il fallait définir la doctrine : la CMRP œuvre pour une double fin.

- une fin est dans sa dénomination Conférence Mondiale des Religions pour la Paix ; ce n'est pas un dialogue théologique, pas une rencontre mystique, un débat éthique, etc. ce sont simplement des croyants, des hommes et des femmes appartenant à des traditions religieuses, qui se rencontrent et qui œuvrent pour la paix, conformément à la parole de Hans Kung (disparu en avril 2021) ; " il n'y aura pas de paix durable entre les nations, tant qu'il n'y aura pas de paix entre les religions. "
- La seconde fin, c'est sa propre fin. C'est à dire que la Conférence Mondiale des Religions pour la Paix (CMRP) n'ait plus à exister. C'est à dire que la paix soit telle entre les hommes il faudra peut-être attendre longtemps.

Indépendamment de cela, la CMRP (Religions for Peace) œuvrant pour la paix est présente dans de nombreux pays, plus de 55, avec une administration décentralisée, des exécutifs nationaux et continentaux etc.

Pour ce qui concerne la France, car il y a une certaine autonomie des différents chapitres, il y a une autonomie pour réaliser l'objectif de la paix. Il en est de même dans d'autres pays¹⁰.

En ce qui nous concerne, on voit qu'on a une spécificité due à la laïcité et en plus on a une société fracturée avec des identités en chien de faïence, une composante minoritaire de la nation pense qu'elle est mal aimée, mal acceptée, rejetée, stigmatisée, vilipendée, etc.

La composante majoritaire de la nation, traumatisée par des attentats abjects, ayant peur, de « ceux qui viennent nous remplacer », « ceux-là mêmes qui nous attaquent ne s'amendent pas et ne réagissent pas ». On est dans la peur.

8 Le Comité éditorial a été défini au CA et en Bureau avec la composition suivante :

Ghaleb Bencheikh comme directeur de la rédaction, une rédaction en chef collégiale constituée de Abdelkader Al Andalussy Oukrid, Nicole Vernet et Foudil Benabadji, et la participation d'autres membres du CA, Jacques Hubert, Richard Zeitoun, Henri Foucard et Denise Torgemane.

9 www.Religionspourlapaix.fr

10 La CMRP a essayé de faire quelque chose en Bosnie-Herzégovine (pour qu'il n'y ait pas la guerre entre Bosniaques et Serbes), au Kosovo, en Syrie (intra-confessionnel), en Indonésie (Timor oriental), etc.

Face à ce type de discours, qui nous mène pour certains vers la barbarie à bas bruit, la barbarie barbue comme disent certains, et les autres qui disent : « *Ce n'est pas nous qui voulons la guerre civile, on veut nous rejeter, on nous parle même de remigration* », il faut tenir un discours qui ne soit pas celui de la peur, pas celui de l'émotion, de l'affect. Il faut au contraire voir les manquements à la solidarité, à l'éthique, à la responsabilité, etc. Et ce que nous ne cessons de dire, ce que je ne cesse de dire, c'est le rôle de la Conférence Mondiale des Religions pour la Paix dans sa section française, et il me semble qu'elle ne doit pas être focalisée exclusivement sur l'islamisme, le salafisme, l'extrémisme, mais il y a une réponse à donner, de la part des citoyens et des résidents en France, croyants appartenant à des traditions religieuses au delà de la famille abrahamique et qui disent qu'ensemble nous pouvons asseoir les fondations d'une société solidaire, fraternelle, et pourquoi pas prospère pour tous. C'est ce que nous ne cessons de dire, et en gros, c'est ça la ligne éditoriale.

Ghaleb rappelle l'importance du témoignage. Il ne veut pas se taire car nous pouvons être complices par l'inaction et par le silence de ce qu'on dénonce par ailleurs. Il y a des moments de doute, d'abdication, de découragement, mais ça reprend vite, et c'est ce que nous essayons de faire ensemble.

Pour Jean-René, ce qui est important, ce sont des rencontres, c'est comme ça que la société évoluera, quand chacun aura vu près de chez lui ou aura participé à des rencontres, à faire des choses ensemble, cela va devenir de plus en plus naturel. Les gens commenceront majoritairement à penser autrement. C'est l'ignorance qui est la source de toutes nos difficultés. Notre ligne éditoriale doit beaucoup s'appuyer sur toutes nos expériences, aussi modestes soient-elles, mais Jean-René constate qu'elles sont en forte croissance !

Voir le récent livre de Khaled ROUMO « *Fraterniser, chrétiens et musulmans à l'œuvre* »¹¹.

Jamila souligne qu'il y a beaucoup d'activités dans les régions mues par cette recherche de paix intérieure. La paix est sur le terrain,, elle n'est pas que religieuse, elle est humaine. Sinon c'est le burn-out.

Henri suggère un communiqué de presse CMRP-France signé par l'ensemble du CA (montrant ainsi la diversité confessionnelle du CA) qui rebondirait sur la tribune annoncée du Figaro.

Ghaleb est prêt à reprendre un projet qui aurait été constitué par une équipe. Jean-Luc, Jacques, Brigitte et Martine sont volontaires pour former cette équipe. Jean-Luc va préparer rapidement le premier jet (« texte martyr ») à enrichir par l'équipe.

Par ailleurs le Comité éditorial de CMRP-France donnera évidemment son avis par rapport à cette publication.

5. "Education à la Paix et à la Solidarité"

Commission animée par Abdelkader qui explique qu'il s'agit de mettre en valeur, à travers la constitution d'un recueil, les actions des différents groupes, dans les structures

11 Cf. <https://www.gaic-seric.info/2021/12/parution-de-fraterniser-chretiens-et-musulmans-a-l-oeuvre.html>

d'enseignement ou dans d'autres structures d'éducation plus largement. Abdelkader va rédiger un petit texte pour cadrer la demande de contribution.

Que ceux qui ont eu une expérience fasse un petit compte-rendu, pour favoriser ensuite les échanges et les contacts entre les groupes ! Ceux qui ont une vision de ce que peut être l'éducation à la paix et à la solidarité peuvent aussi rédiger sous forme d'essai que nous pourrions intégrer comme une invitation à la réflexion.

L'idée, c'est que pendant notre prochaine assemblée générale, il y ait une présentation de ce recueil, en même temps qu'une contribution des différents groupes régionaux qui seraient présents ou représentés.

6. Propositions (brain storming)

Rythme de croisière de ces rencontres de groupes régionaux et amis de Religions pour la Paix : on continue tous les trimestres, prochaine rencontre fixée au **Lundi 16 mai à 18H30**.

Interventions des groupes à l'AG du 6 mars : L'AG de la CMRP le 6 mars à 15 h, sera aussi en audio (contrainte sanitaire et c'est plus facile pour gens qui habitent loin de Paris). Dans cette AG, il peut y avoir des groupes qui ont envie de faire passer un message, de faire une intervention, on est très preneurs de propositions. L'AG de CMRP-France a toujours été un lieu d'échange entre les groupes.

Les commissions :

- « Éducation à la Paix et à la Solidarité » :
responsable Abdelkader OUKRID ; participants Henri FOUCARD, Jean-Luc FRÉMON, Nicole VERNET.
- « Laïcité » :
responsable Nicole VERNET.

Les participants à ces commissions forment un petit groupe qui dialogue à partir d'un draft pour élaborer les différents documents. La participation à ces commissions reste ouverte à d'autres volontaires.

Page Facebook : Isabelle invite à aller voir la page Facebook de la CMRP¹² pour la faire vivre. Si on veut faire connaître Religions pour la Paix ou faire passer un message, Facebook est un bon moyen, simplement, il faut que tous les acteurs du groupe participent, car ça doit faire boule de neige : si personne ne clique, ne like, il n'y aura pas beaucoup de répercussions. C'est à force de like que le message pourra être diffusé et entendu. Il faudrait que tout le monde participe. Demander à familles et amis de participer !

Nous terminons par une minute de silence en mémoire de deux militants de la paix décédés en janvier : Thích Nhất Hạnh et Jawdat Said.

12 <https://www.facebook.com/Religions-pour-la-Paix-508522299306415>